

## La synagogue de Niederzissen

- 1250 Première mention d'une communauté juive à Niederzissen dans un memorbuch (ouvrage liturgique, martyrologe, nécrologe de rabbins) relatant la visite du rabbin d'Amsterdam à Niederzissen. Document disparu mais attesté par une lettre, datée de 1979 à New York, de Richard Berger, fils du dernier chef de la communauté juive de Niederzissen.
- 1577 Mention dans les archives de la noblesse locale de juifs domiciliés à Wehr (Réf.: Carl Bertram Hommen)
- 1580 Mention dans les archives de la noblesse locale de juifs domiciliés à Niederzissen (Réf.: Carl Bertram Hommen)
- Les documents et objets trouvés dans la Geniza de Niederzissen attestent la présence d'une communauté entre le 17<sup>ième</sup> et le 20<sup>ième</sup> siècle, ce qui confirmerait les dates précédentes. Ces objets sont exposés dans la synagogue: phylactères, rouleaux de la Torah et autres.
- 1653 Rouleau de la Torah complet ayant appartenu à Alexander bar Jehuda (Réf.: Geniza de Niederzissen)
- 1763 Synagogue et école juive située dans la maison d'un dénommé Isaac près de l'église (Réf.: chronique de Niederzissen)
- 1807 Lettre écrite par Doderer Schmul, soldat de l'armée napoléonienne (Réf.: Geniza de Niederzissen)
- 1808 Changement des noms de famille des membres de la communauté de Niederzissen et des villages alentour. Egalité des droits civiques promulguée par le gouvernement français pour la population juive recensée à 181 personnes. (Archives de la mairie de Niederzissen)
- 1838 Acquisition d'un terrain pour la construction d'une synagogue. (Réf.: Harald Lüdemann, cadastre de Sinzig)
- 1841 Inauguration de la synagogue (Réf.: Chronique de Niederzissen)
- 1847 Königsfeld se sépare de la communauté juive de Niederzissen mais la rejoint bien plus tard en 1939 (Réf.: Chronique de Niederzissen)
- 1866 Wehr se sépare également de la communauté juive de Niederzissen mais la rejoint quelques années plus tard
- 1890 « Judengässchen », petite rue des juifs mentionnée sur le plan du village ayant appartenu au curé Volk (Réf.: archives de la paroisse de Niederzissen)
- Les citoyens juifs étaient commerçants et marchands de bestiaux.
- Niederzissen : Commerces de grains, vin, poissons, draps et étoffes, peintures, porcelaines et articles de ménage; cordonnerie, boucherie, atelier de tailleur, aubergiste et prêteur d'argent
- Burgbrohl : Commerces de bestiaux et de produits agricoles, boucherie, atelier de tailleur

Oberzissen : Boulangerie, boucherie et cordonnerie  
Wehr : Commerce de bestiaux, boucherie, atelier de tailleur, quincaillerie-épicerie

Au début du 20<sup>ième</sup> siècle, la population rurale s'affaiblit au profit des villes.

1914-1918 Soldats juifs tués à la guerre:  
  
Abraham Bär de Niederzissen  
Julius Berger de Niederzissen  
Albert Friesem de Burgbrohl  
Marx Gottschalk de Königsfeld

1928 77 personnes de confessions juives recensées à Niederzissen

1938 Le 10 novembre, profanation de la synagogue de Niederzissen

1939 En novembre, vente du bâtiment transformé en ferronnerie (forge)

1939-1945 29 habitants juifs de Niederzissen sont tués ou meurent de faim dans les camps de concentration (nombre actualisé en février 2012)

1949-1951 Suite à la réconciliation, annulation de la vente du bâtiment et rédaction d'un bail de 60 ans au profit du forgeron

Pendant ces années, la maison de la communauté et du gardien de la synagogue a été démolie (à gauche de la rue). Une extension y a été construite tout en démolissant le mur gauche de la synagogue. Le « Mikwe », le bain rituel, creusé dans la vieille partie de la vieille partie de la maison, a été conservé mais comblé. Vers 1955, les deux enfants de Karl Berger, Karoline et Richard Berger, qui habitaient aux Etats-Unis, vendent la maison au forgeron. L'étable, située côté nord de la synagogue, est intégrée dans la forge en démolissant le mur qui les séparait. La vieille maison à colombages a été démolie en 1958.

Pendant dix ans, la ferronnerie était fermée.

2009 Achat du bâtiment par la commune

2011 Démantèlement et reconstruction pour en faire un lieu du souvenir et de rencontres

Le 18 mars 2012 Inauguration du bâtiment rénové de l'ancienne synagogue